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МОНИТОРИНГ ПОЛИТИЧЕСКИХ СОБЫТИЙ  
В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ (АВГУСТ 2013 Г.) 

 
 
 
Анализ текущих политических событий в Свердловской области, 
проведенный Лабораторией региональных политических исследований 
кафедры теории и истории политической науки департамента политологии 
и социологии Уральского федерального университета, ставит целью 
фиксацию изменений, произошедших в июле 2013 года. 
 
Главное событие, которое  было в центре внимания общественности, 
избирательная кампания по выборам мэра Екатеринбурга. 
 
 
 
 

Выборы мэра Екатеринбурга состоятся 8 сентября, но уже сейчас можно 

подвести некоторый итог избирательной кампании кандидатов. 

Избирательную кампанию вице-губернатора Якова Силина можно 

условно разделить на несколько этапов.  

Первый этап (вторая половина апреля – начало мая) –  раскрутка 

собственной фамилии. Это растяжки с его портретом на центральных (самых 

проездных и проходных) улицах, карманные календарики с его 

изображением. Помимо календариков и растяжек, на улицах города 

появились рекламные щиты, баннеры, билборды с изображением вице-

губернатора и надписью «Программа „Столица” – Екатеринбургу».  

Второй этап (июнь-июль) – содержательное наполнение образа Силина. 

Отправной точкой стала программа «Столица», авторство которой приписали 

Якову Петровичу. 

Наконец, третий этап (август – начало сентября) – работа с людьми 

пожилого возраста. 25 августа областные власти объявили Днем пенсионера. 

Его главная цель – убедить пожилых людей проголосовать на выборах главы 

города за вице-губернатора, а главный аргумент – скидки и бесплатные 

услуги, которые предоставляются пенсионерам рядом магазинов, 

парикмахерских, бань и т.п. 
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На победу Якова Силина играет административный ресурс, то, что за 

него агитируют высшие лица области и города. В частности, 15 августа 

Евгений Куйвашев встречался с предпринимательским сообществом 

Свердловской области. На встречу с губернатором собрались представители 

малого и среднего бизнеса из различных муниципалитетов области, члены 

Уральской торгово-промышленной палаты, представители различных 

бизнес-объединений. Евгений Куйвашев подвел бизнес-сообщество к тому, 

что нужно голосовать за правильную партию и правильного кандидата. 21 

августа  губернатор провел встречу с  участниками областного 

педагогического совета, на которой обсуждались вопросы развития 

образования. Евгений Куйвашев воспользовался моментом и призвал 

работников образования сделать правильный выбор в ходе сентябрьского 

голосования. Хотя глава региона так и не сказал, какой выбор, по его 

мнению, является правильным, только лишь заметил, что в регионе есть 

целевые программы с серьезным бюджетным финансированием и упомянул 

уже известную «Столицу». 29 августа экс-глава Екатеринбурга Аркадий 

Чернецкий на встрече с бизнесменами заявил, что в городе должна 

сохраниться преемственность власти. По его словам, только в этом случае 

Екатеринбург сможет продолжить интенсивное развитие.  

 

 

Главный «конек» кандидата от «Справедливой России» Александра 

Буркова  – тема ЖКХ. Вся предвыборная кампания депутата Госдумы 

практически полностью выстроена на отчетах о решении проблем рядовых 

горожан, которые обратились к кандидату за помощью в общественные 

приемные «Справедливое ЖКХ». 

Избирательная кампания А.Л. Буркова имеет свои плюсы и минусы. Как 

нам представляется, неоспоримый плюс – выбранная тема, которая является 

самой популярной с точки зрения критики и очень выгодной, поскольку за 

коммунальные услуги люди ежемесячно рассчитываются «живыми» 
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деньгами. Иными словами, эсер Александр Бурков планирует стать мэром за 

счет голосов пенсионеров, недовольных высокой платой за ЖКХ. К минусам 

можно отнести акцент на одной теме и негативная повестка (кандидат от 

«Справедливой России» не предлагает своего видения развития города, а 

только критикует). 

На руку политическим оппонентам Александра Леонидовича Буркова 

играет то, что в выборах мэра принимают участие два однофамильца: 

преподаватель Антон Леонидович Бурков и житель Североуральска 

Александр Владимирович Бурков. Кандидат в мэры от «Справедливой 

России» Александр Бурков пытался через суд отменить регистрацию 

двойников, однако ему было отказано. Поэтому все три кандидата по 

фамилии Бурков примут участие в выборах главы города.  

Выдвижение кандидатов-двойников – «черная» технология, ставящая 

целью запутать избирателя, увидевшего в бюллетене две, а в данном случае, 

даже три одинаковых фамилии. Плохая новость для Буркова А.Л. в том, что 

по итогам выборов однофамильцы украдут у него несколько процентов 

голосов избирателей. 

 

 

Можно выделить особенности предвыборной агитации кандидата от 

«Гражданской платформы» Евгения Ройзмана. Первая особенность – 

отсутствие «наружки». Вторая особенность – агитация ограничена в 

основном наклейками на автомобилях с надписью «Иду в мэры. Ройзман» и 

плакатами с надписью «Ройзман идет в мэры». 

Ройзман является самой популярной в Екатеринбурге общественной 

фигурой. Тем не менее победа ему не гарантирована. Во-первых, против 

Ройзмана работает фактор явки. Иными словами, результат основателя 

Фонда «Город без наркотиков» в решающей степени зависит от явки 

избирателей. Чем она выше, тем больше шансов на победу. Электорат 

Ройзмана может не прийти на выборы. Сторонники Евгения Ройзмана  – это 
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та часть населения, которая не ходит на выборы, а «проживает» в сети 

Интернет. В этом плане электорат Силина и Буркова более 

дисциплинированный. Главная задача основателя Фонда «Город без 

наркотиков» – привести людей на избирательные участки. 

Во-вторых, против Ройзмана работает административный ресурс. Так, 26 

августа в передаче «Момент истины», которая выходит на «Пятом канале», 

был показан  сюжет о кандидате в мэры Екатеринбурга Евгении Ройзмане. 

Андрей Караулов рассказал о связях кандидата с этническими 

криминальными группировками. В доказательство была представлена запись 

разговора. Как утверждает автор программы, это телефонный разговор двух 

криминальных авторитетов. Он называет их представителями ОПГ 

«Уралмаш» и кавказской этнической группировки в Москве. Авторитеты 

обсуждают возможную победу Ройзмана на выборах. Основатель Фонда 

«Город без наркотиков» упоминается как ставленник криминалитета, 

подходы к которому имеет Темур Мирзуев (Тимур Свердловский – 

племянник Деда Хасана). По версии авторов программы, с приходом 

руководителя фонда «Город без наркотиков» к власти в Екатеринбурге 

преступный мир получит возможность управлять всеми финансовыми 

потоками. 

Сюжет о кандидате на пост главы Екатеринбурга Евгении Ройзмане, 

имевший быть в передаче Андрея Караулова, ставил несколько целей:  

ввести антикриминальную повестку в  избирательную кампанию 

(«криминал рвется во власть»);  

заставить основателя Фонда «Город без наркотиков» оправдываться (это 

уже заведомо проигрышная стратегия);  

подготовить общественное мнение на случай возможного снятия 

Ройзмана с предвыборной гонки (Прокуратура Свердловской области уже 

организовала проверку сведений, озвученных в программе «Момент 

истины»). 
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По следам сюжета 29 августа губернатор Евгений Куйвашев провел 

координационное совещание по соблюдению правопорядка в Свердловской 

области на тему: «О противодействии участию представителей 

организованных преступных сообществ в избирательных кампаниях в органы 

государственной власти Свердловской области и  в органы местного 

самоуправления». В совещании приняли участие представители 

региональных УФСБ, прокуратуры и управления ведомства по УрФО, 

руководством территориального ГУ МВД и СКР.  Губернатор попросил 

правоохранительные и надзорные ведомства «внимательно посмотреть, что 

можно сделать в соответствии с действующим законодательством по факту 

причастности некоторых кандидатов к деятельности преступных сообществ, 

а также тех кандидатов, которые пытались что-то утаить или приобрели 

проблемы с законом во время предвыборной агитации». По словам Евгения 

Куйвашева, криминал во власть пройти не должен, потому что это 

автоматически вернет муниципалитет в 1990-е годы. 

 
 
 

Помимо выборов мэра уральской столицы и депутатов гордумы 

Екатеринбурга, в единый день голосования состоятся выборы еще 33 глав и 

депутатов 24 представительных органов муниципальных образований 

Свердловской области. 

Выборы в Белоярском – одни из самых резонансных в Свердловской 

области в нынешнем избирательном цикле после выборов в Екатеринбурге. 

Округ интересен самой ситуацией, которую создала «Единая Россия», а 

точнее входящие в партию и сочувствующие ей бизнесмены.  

В одном из свердловских муниципалитетов – Белоярском – после 

выборов 8 сентября сменится глава. 21 августа Свердловский областной суд 

решил судьбу двух кандидатов, в том числе действующего главы городского 

округа Александра Привалова, который на пару с секретарем местного 

отделения «Единой России» Александром Федоровым прекращает 
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предвыборную гонку. Причиной снятия обоих кандидатов стали ошибки в их 

подписных листах. До 21 августа на победу претендовали, по сути, трое 

единороссов: Александр Федоров, Александр Привалов и Павел Юдин. Как 

так получилось? Белоярский ГО – единственный свердловский 

муниципалитет, в котором единороссы из-за  столкновения интересов 

бизнесменов не смогли выдвинуть официального кандидата (праймериз там 

прошли, и лидером по итогам внутрипартийного голосования стал 

руководитель местной ячейки ЕР Александр Федоров).  Белоярский район 

попал в сферу бизнес-интересов сразу трех влиятельных свердловских 

бизнесменов – Анатолия Павлова, Олег Гусева и Ильи Гаффнера. Владелец 

«Финпромко», депутат Заксобрания области Анатолий Павлов поддержал 

Александра Федорова,  экс-вице-премьер свердловского кабмина и бывший 

банкир, владелец Уральского финансового холдинга Олег Гусев – 

Александра Привалова, а Депутат свердловского Заксобрания, совладелец 

молочных заводов и сельхозбизнеса Илья Гаффнер – Павла Юдина. 

Последний также считается креатурой секретаря регионального отделения 

«Единой России» Виктора Шептия. Таким образом, на сегодня явным 

лидером на  выборах в  Белоярском округе становится бывший милиционер, 

родственник областного депутата Ильи Гаффнера Павел Юдин. 

После отмены регистрации двух кандидатов в мэры спонсоры выборных 

кампаний экс-банкир  Олег Гусев  и промышленник  Анатолий Павлов  в 

срочном порядке перестраивают отношения с оставшимися претендентами. 

Кроме креатуры Ильи Гаффнера, на выборах сохранилось 4 кандидата – 

редактор местной газеты Наталья Зайка; кандидат от «Партии пенсионеров» 

экс-глава Белоярского района Богдан Процык; выдвинутая ЛДПР депутат 

гордумы Богдановича  Ирина Артамонова  и депутат-коммунист гордумы 

Заречного Николай Ковалев. Так, Олег Гусев переходит в лагерь основного 

оппонента – главы ЧОП «ЭФА» Павла Юдина, которого поддерживает 

депутат Заксобрания  Илья Гаффнер. Промышленник Анатолий Павлов 
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сделает в последние недели ставку на одного из оставшихся в списке 

кандидатов: Наталью Зайку или Богдана Процыка. 

Таким образом, можно констатировать слабость партийной дисциплины 

в одном, отдельно взятом отделении – Белоярском, где корпоративные 

интересы взяли вверх над партийными.  

8 сентября состоятся выборы мэра и в городе Краснотурьинске. На 

сегодняшний день в выборах мэра города примут участие семь кандидатов:  

директор ООО «Спецтехника-Авто» Вадим Ушаков (самовыдвиженец), 

действующий глава Краснотурьинска Сергей Верхотуров (самовыдвиженец), 

генеральный директор ООО «СтройПроект» Ильдус Хакимов (ЛДПР), 

заместитель Управляющего Северным управленческим округом Александр 

Устинов («Единая Россия»), инспектор отдела кадров МУП «Городской 

трамвай» Ирина Гуторова (КПРФ), заместитель директора ООО «Центр 

юридической помощи» Антон Бако («Российской партии пенсионеров за 

справедливость») и представитель ООО «УТК-Запад» Виктор Иншаков 

(«Справедливая Россия»). Действующий мэр Краснотурьинска Сергей 

Верхотуров планирует переизбираться на второй срок (на первый срок он 

был избран 1 марта 2009 года. Тогда за него проголосовало 65,16 % 

избирателей). Перед выборами Верхотуров написал заявление о выходе из 

партии «Единая Россия» и пошел на выборы как самовыдвиженец. Это было 

уже второе заявление Верхотурова о выходе из ЕР (первое было написано в 

феврале 2009 года – в разгар предвыборной кампании на пост мэра 

Краснотурьинска. Тогда местные единороссы настоятельно рекомендовали 

Сергею Валентиновичу сняться с участия в выборах или уйти из партии, но, 

как выяснилось после дня голосования и победы Верхотурова, несмотря на 

имеющееся заявление о выходе, исключать Сергея Валентиновича из ЕР не 

стали). Местный избирком зарегистрировал его в качестве кандидата в мэры. 

С начала кампании А.Устинов («Единая Россия»)  не прекращает попыток 

устранить основного конкурента – действующего главу. Он обратился в суд. 

В исковом заявлении  А.Устинов просил признать незаконным решение 
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территориального избиркома о регистрации в качестве кандидата Сергея 

Верхотурова. Поводом для отказа должны послужить подписи, которые, по 

мнению Устинова, недействительны. Городской суд, ознакомившись с 

подписными листами,  в удовлетворении исковых требований Устинову 

отказал. Таким образом, кандидату от партии ЕР не удалось снять с выборов 

действующего главу города. После того как А.Устинову не удалось отменить 

регистрацию С. Верхотурова в качестве кандидата через суд, 14 августа 

руководитель среднеуральского СУ СКР Валерий Задорин возбудил против 

действующего мэра Краснотурьинска уголовное дело. Он подозревается в 

вымогательстве взятки у одного из автопредприятий города, занимающегося 

перевозкой руды. Кроме того, 28 августа суд Краснотурьинска 

по ходатайству следователей отстранил главу города Сергея Верхотурова от 

должности. 

Настораживающим фактором является то, что уголовное дело 

возбуждено накануне выборов мэра. Как нам представляется, возбуждение 

уголовного дела связано с избирательной кампанией по выборам главы 

города, когда правоохранительные органы снимают неугодных кандидатов.  

История с уголовным делом и судебным преследованием С. Верхотурова 

развивается на фоне кризиса, который угрожает городу. 6 августа  

гендиректор «РусАла» Олег Дерипаска  в интервью «Интерфаксу» заявил, 

что до конца  2013 года компания может приостановить на четыре года 

выпуск алюминия на Надвоицком, Уральском, Волгоградском и 

Богословском алюминиевых заводах из-за убыточности производства. Два из 

этих предприятий – Уральский и Богословский алюминиевые заводы – 

находятся в Свердловской области. Богословский алюминиевый завод (БАЗ) 

является градообразующим предприятием Краснотурьинска. Региональные 

власти волнует вопрос возможного закрытия БАЗа, т.к. это  скажется на 

социально-экономической стабильности в регионе (есть риск, что это 

приведет к социальным протестам) и политической обстановке в 

Краснотурьинске, где состоятся выборы мэра.  



 9 

 

 

 
При подготовке были использованы материалы СМИ 
 
 
Мухаметов Руслан Салихович – кандидат политических наук, доцент 
кафедры теории и истории политической науки, зав. Лабораторией 
региональных политических исследований 
 
 
620000, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 51, к. 417.  
Тел.: 8 (343) 350-73-78 
E-mail: uralpolitstudies@mail.ru 
Сайт: www.http://polit.ispn.urfu.ru/ 
 
 


